
乱象 跑马成为摇钱树
在业余跑圈有着“颜值女王”称号，!"

岁的李文杰在跑圈相当出名。而如今，身涉
禁药风波让她的名气“更上了一层楼”。
身材婀娜、长着一张明星脸的李文杰有

着与外貌极其不符的“长跑天赋”。!#$%年
初涉马拉松的她，只用了不到一年的时间就
在业余跑圈名声大噪，并成为国内相关运动
品牌的代言人。!&$'年全年，李文杰横扫各
大马拉松赛场，一共拿下 !(块金牌，收获了
!&多万元的奖金。
中国反兴奋剂中心发布的公告显示，李

文杰在 !&$(青岛海上国际马拉松的兴奋剂
检测中呈阳性，随后的 )瓶检测仍为阳性，
李文杰是青岛马拉松的女子全程组第三名。
其涉及的禁用物质，为促红细胞生成素（*!
+,）。据了解，运动中人为增加 *+,能促进
肌肉中氧气生成，从而让肌肉更有力、工作
时间更长，对提高运动成绩和提升运动耐力
相当有效，前几年在吃药的专业运动员里属
于大路货。
对于普通跑者而言，注射型兴奋剂 *+,

几乎不存在误食可能，而结合李文杰过去的
专业运动员背景，药品从何而来，似乎也能
就此得到答案。无独有偶，和她一起被爆出
兴奋剂丑闻的另一位“业余跑者”侯艳民也
有着类似的专业运动员背景。
从专业队退役后去跑业余马拉松，如今

似乎成为不少运动员的“就业”新选择。
随着近几年马拉松越来越火热，而专业

马拉松却极度萎缩，专业运动员与其拿着低
廉的体制内工资，不如出来参加马拉松比赛
赚奖金。对李文杰而言，耀眼的成绩外加一
定的颜值，身份的转变让她得到了专业运动
员无法享受的待遇，名利双收。
目前国内火爆的马拉松市场，让不少毫

无知名度的专业运动员退役后开创了新的
人生，虽然在专业领域他们很难崭露头角，
但是转战大众赛场后，多年训练所积累的功
底仍然足以让他们在业余马拉松鹤立鸡群，
因此频繁参赛赚取奖金成为他们中不少人
的吸金之道。由于这些退役运动员比较熟悉
药物作用、种类，也更有渠道去获取违禁药
物，同时他们对于业余赛事抱有侥幸心理，
寄希望于中小型赛事组委会并不会检查业
余选手是否服用兴奋剂，这些都造成了大众
马拉松赛场中，高水平业余选手服用兴奋剂
很有可能不是个别现象，潘多拉的盒子正在
被打开。
同时，类似李文杰这样的转型选手服用

兴奋剂所造成的危害影响并不仅仅在其个
人身上，影响的或许是整个业余马拉松赛事
的环境。如今的马拉松跑者日趋专业，不少
业余跑者向高手学习的过程中，或多或少也
慢慢开始接触到这片禁区。有田径专家透
露，在跑步热潮兴起后的业余跑者中竟然也
有人在“使用”兴奋剂。许多跑友日常服用的
营养品及自制的能量棒中都含有“兴奋剂”
成分，其中包括一些带有“激素”的食品，以
及属于兴奋剂范围内的药品。
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新年伊始，接二连三的新闻让
马拉松圈炸锅了！中国反兴奋剂中
心近日接连公布几例兴奋剂违规案
件，除了2017年全运会女子马拉
松冠军王佳丽再次深陷兴奋剂丑闻
外，就连业余马拉松赛事中，都出现

兴奋剂的身影。
业余跑者陷入药罐子，背后的

原因引人思考。除了选手自身将跑
马当成摇钱树外，马拉松赛事近几
年的井喷态势也在呼吁着更完善的
赛事准入制度。

赛事 良莠不齐需规范
最近几年，马拉松赛事如雨后春笋般蓬勃

发展。马拉松作为全民健身大背景下最受喜爱
的运动之一，其所传递的强身健体的正能量，充
分诠释了体育的拼搏精神。然而，不菲的赛事奖
金，高涨的知名度……却成为某些人铤而走险
的诱因。
记者调查得知，目前，在中国马拉松赛事体

系中，获得中国田径协会金标、银标、铜标赛事
的都已纳入中国反兴奋剂中心的检查范畴。对
哪些选手进行检查、如何检查，都有标准。在赛
事举行期间，中国反兴奋剂中心会派驻专门的
兴奋剂检查官员到赛事举办地现场监督检查。
而对于如上马、北马、厦马等已经获得 -../国
际田联金标、银标、铜标赛事称号的国际马拉松
赛事，将会由国际反兴奋剂机构进行更严格的
反兴奋剂检查。换言之，在有一定级别的高等级
马拉松赛事中，选手服用兴奋剂是一件铤而走
险的事，获得名次奖金的背后，若服用兴奋剂则
一定会被抓个现行。
这些年，中国各地的马拉松赛事扎堆举办，

一二线的大城市办，三四五线的小城市也都跟风
办，这些比赛大都以半马为主，真正被国际田联、
中国田协收录在内的不多。有个怪现象，越是小
城市，对于兴奋剂监管的力度越弱，但对运动员
成绩的追求欲望越强，进而体现在优渥的奖金
上。重奖之下，折射出的是这些地方性马拉松赛
事想要迅速扩大赛事知名度，为打响城市的知名
度、扩大旅游品牌影响力的主要目的———说到
底，办赛者并不是非常懂马拉松的规律。
也因此，兴奋剂的重灾区多半出现在这类未

获得级别的商业、地区型马拉松赛事上。有田坛
的资深人士曾感慨，“国内的马拉松赛事如今有
着肥沃的、助长业余选手服用兴奋剂的土壤。”

造成业余马拉松服用禁药的原因有很多，
其中一大原因是业余运动员没有生物护照，在
日常训练中几乎受不到监管。简单来说，专业运
动员禁药问题控制严格，是因为有一套完整的
赛外兴奋剂检测机制，执行赛外检查的体育组
织和官员可以在全年任何时间、任何情况下对
运动员进行突击性的检查。而业余运动员却没
有这套机制。

此外，由于兴奋剂检测费用昂贵，一例兴奋
剂检测的成本在千元以上，如果一个赛事对获得
所设奖项的所有运动员进行兴奋剂检测，这个成
本在万元以上甚至超过 $&万元。业余马拉松选
手数量很大，兴奋剂检测往往难以覆盖到业余选
手；而针对业余马拉松选手服用兴奋剂的问题，
目前监管方面也很难拿出具体处理方案。
业余马拉松选手服用兴奋剂，让原本绿色

的运动变成了充满铜臭味和化学药剂的把戏。
对于选手来说，若长期使用兴奋剂会给原本健
康的身体增加负担；对于其他马拉松爱好者而
言，比赛的公平性也要打上个问号。
这些年，马拉松赛事的热度持续不下，每年

都会有各种各样新的马拉松赛事诞生。但热闹
办赛的同时，其准入制度的完善也必须提上议
程。事实上，中国反兴奋剂中心发布通告的这一
举动，同样是一个敲山震虎的积极信号，它预示
着马拉松赛事环境的治理已经在路上。
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! ! ! !近年来! 国内马拉松赛事和参赛选手呈井喷式增长! 但替

跑"#套牌$%跑马致伤甚至致死等事件不断曝光!如今又曝出业

余选手&吃药$的丑闻' 乱象不断!是时候给马拉松热把把脉"降

降温了(

如今的马拉松已被不同的跑者赋予不同的附加值( 马拉松

对有些人而言是朋友圈炫耀的资本! 一次次 !" )个人最好成

绩*+一场场赛事!打卡上瘾,还有的人!则把跑马拉松视为一种

生财之道!不仅能收获奖金!还有可能被商家相中--这些附加

值带来的!则会产生诸多问题( 为了秀自我!有的跑者无视自身

条件跑出一身伤病!那是对个人的不负责,为了去赚钱!更有人

无视规则替跑%套牌%&吃药$!则是对公众规则的践踏(

刚刚过去的 #$%&年!国内跑马拉松的人次接近千万!这个

数字未来恐怕还会大幅增长( 马拉松热了之后!如何跳出&一拥

而上$的表面虚火!还需更多冷思考(要治马拉松热中的虚火!就

应回归到马拉松最基本的价值上来! 那就是强身健体以及对自

己的不断超越(

无论对于个人跑者还是马拉松赛事的主办方而言! 如今也

许都该让马拉松热降降温(从个人而言!寻找到跑马对自己的真

正意义%不盲目追求 !",而从赛事组织者而言!比起刷新赛事纪

录!更好服务跑者%细化办赛标准%规范办赛流程无疑是更为重

要的( !厉苒苒

%&'

让马拉松跑慢些

! ! ! !从 !&$%年夏天起，那些希望赢得六大马拉松赛事奖金的运
动员都必须接受最严格的额外赛外检查。
东京、波士顿、伦敦、柏林、芝加哥和纽约六大马拉松赛事采

取的第一步措施是建立候检运动员名单。候检名单包括 $%&名
有资格获奖的运动员，所增加的检查不是取代，而是补充国际田
联和世界主要马拉松赛事组织（011）进行的检查。候检名单中
包括所有在 2年内曾赢得过011积分的运动员，或者在各赛
事中男子成绩好于 !小时 $$分、女子成绩好于 !小时 !(分的
运动员，以及准备参加次年马拉松比赛的世界水平半程马拉松
赛选手。这一举措也被认为是六大马拉松赛杜绝兴奋剂丑闻最
严苛的标准。 本报记者 厉苒苒
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六大马拉松赛事严控兴奋剂
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